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铝加工是我国有色金属工业的重
要组成部分遥 经过多年的快速发展袁我
国已经成为全球最大的铝材生产国和
消费国袁综合实力明显增强遥 2014 年袁
我国铝加工材产量达到 4845 万吨袁同
比增长 18.6%袁 占世界铝加工材产量
50%以上袁今年 1~8 月袁铝材产量 3352
万吨袁 同比增长 9.1%曰1~7 月份铝加工
行业实现利润 292 亿元袁占全行业渊不
含黄金冤利润总额的 39%遥在装备方面袁
我国大型挤压材尧热连轧尧精轧等装备
已经达到世界领先水平遥节能环保的熔
炼铸造设备得到推广遥 在结构调整方
面袁依托电解铝生产基地直接利用铝液
的短流程铝加工产能不断提高袁罐用包
装材料尧高档散热器材料尧高档 CTP 版
基材料已经完全满足国内市场需求并
实现出口袁大型交通运输用铝材为中国
高铁成为中国高端制造名片做出了重
要贡献袁航空尧汽车用铝材开发取得积
极进展遥 但也要清醒看到袁我国铝加工
研发投入不足袁合金成分及其加工工艺
数值模拟仿真尧智能化控制水平与国外
先进水平差距很大袁航空铝材尧乘用车
铝板等高端产品开发能力弱袁产品质量
不稳定袁生产成本高遥 一些企业买得起
一流的设备袁 却生产不出一流的产品遥
产品同质化严重袁市场竞争激烈袁国际
市场遭遇多个国家的野双反冶调查和制
裁遥

当前袁 国内外宏观经济形势错综
复杂袁经济运行下行压力大袁工业领域
面临的困难尤为突出遥 今年 1~8 月份袁
工业增加值同比增长 6.3%袁 同比下降
2.2 个百分点袁保增长已经成为我国当
前面临的最重要工作遥 为实现党中央
提出的双百目标袁2015 年 5 月 19 日袁
国务院正式印发了 叶中国制造 2025曳遥
叶中国制造 2025曳首次从国家战略层面
提出了通过野三步走冶实现制造业强国
战略目标袁 也是我国实施制造业强国
战略第一个十年的行动纲领袁 对顺应
野新常态冶和当前稳增长尧调结构尧转方
式都具有重要的指导意义遥 叶中国制造
2025曳提出九大战略任务尧十个重点领
域和五个重大工程袁 新材料是重点推
进领域之一袁 并明确提出要加快开发
高性能轻合金材料遥 铝加工产业要按
照建设制造强国目标的总体要求袁在
传统领域继续扩大消费的同时袁 加快
技术创新和结构调整袁 尽快满足高端
装备制造业需求袁 也要积极努力探索
在新能源汽车尧无人机尧机器人等新领
域的需求袁努力实现质量尧效益与速度
同步增长遥

工信部原材料司作为有色金属行
业管理部门袁始终非常重视铝加工行业
的发展袁通过工业强基尧技术改造尧基金
等专项对高性能铝深加工材项目给予
重点支持袁同时会同协会积极推进铝材

在电力尧建筑尧交通等领域消费袁已先后
召开铜铝复合材料应用现场推广会尧交
通运输铝材座谈会尧航空铝材推广应用
座谈会袁 成立航空铝材上下游合作机
制袁9 月 15 日在上海召开合作机制成
立大会遥目前袁铝合金半挂车尧罐车可享
受交通运输节能减排尧公路甩挂运输推
荐车型尧车船税减免等政策支持袁断桥
铝合金尧彩铝板尧铝合金模板等被列为
绿色建材产品遥 今后一个时期袁工信部
将着重开展以下工作院

1尧完善行业管理政策
编制叶有色金属工业野十三五冶发展

规划曳 和 叶铝工业十三五发展指导意
见曳袁野十三五冶 期间我国经济已经进入
中高速增长的新常态袁发展环境尧任务尧
要求都发生了新的变化袁 要认识新常
态尧适应新常态尧引领新常态袁重点研究
保持经济增长的举措和办法袁到十三五
末期把我国初步建设成有色金属工业
强国袁其中提高铝材深加工水平将是实
现强国的重要标志之一遥鼓励发展混合
所有制袁充分发挥民企经营灵活尧运行
高效的体制机制与国企的资本尧人才优
势袁激发企业活力遥

2尧继续支持发展高端铝材
继续实施与铝加工行业密切相关

的技术改造尧强基工程和新材料等重大
专项袁加大对航空铝材尧小汽车板等重
点领域的定向持续支持袁争取在材料研

制尧技术创新尧质量控制尧智能化生产等
方面实现实质性突破遥研究铝材清洗维
护尧接触腐蚀控制以及摩擦搅拌焊小型
化尧 手提化检修焊接工艺等应用技术袁
提升铝材应用服务能力遥

3尧扩大铝加工材新应用
大力宣扬铝材轻质尧节能尧可再生

等绿色产品的优良性能袁积极扩大铝材
消费遥积极推进落实航空铝材合作机制
的重点任务袁研究组织成立交通铝材生
产企业尧装备设计和制造尧下游用户尧政
府尧协会等成立合作机制袁协调部门间
完善配套政策袁积极引导企业主动参与
车型标准化修订工作袁 促进车型标准
化尧轻量化尧厢式化袁推动上下游紧密协
作遥

4尧推动两化深度融合
研究建立铝加工企业两化融合规

范标准袁引导铝加工企业高度重视两化
融合袁通过生产装备智能化尧工艺模拟
仿真尧生产过程自动化尧管理信息化袁消
除制约我国高端铝材产品质量均一性
和稳定性的顽疾遥 充分利用 野互联
网+冶袁 引导铝材生产企业通过电子商
务尧大数据尧云平台等袁建立高效协同的
铝材研发设计平台尧供应链管理和全生
命周期服务等袁充分响应下游用户个性
化定制尧维修服务等需求袁推进生产型
制造向服务型制造转变遥

渊来源院中国有色金属报冤

本报讯 铝箔作为性能优良的包
装材料袁在欧洲尧北美尧日本等国都已经
得到广泛的应用遥然而在铝箔第一生产
大国尧也是包括铝箔容器在内的铝箔制
品最大的出口国要要要中国袁铝箔在包装
容器领域的应用还处于较低的水平遥

9 月 9 日袁在中国首个全民网络公
益日袁野全球铝箔生产商倡议组织冶在上
海举办了野铝箔餐盒与容器冶公众微信
传播平台上线发布会暨应用推广座谈
会袁启动了野铝箔餐盒与绿色消费冶公益
推广项目袁旨在展现铝箔包装野有能力尧
负责任尧可持续冶的良好产品形象袁打消
人们对于铝箔的疑虑袁加快全社会使用
绿色铝箔餐盒袁共同构建野低碳冶生活遥
上海有色金属行业协会副会长兼秘书
长刘秋丽应邀出席了会议遥

据悉袁野全球铝箔生产商倡议组织冶
是一个以铝箔生产商为主体的全球性
的协会组织袁其宗旨是协调在铝箔可持
续性发展方面的相关行动袁以推动铝箔
市场的增长和促进行业创新发展遥而本
次也是该组织于今年初成立后在中国
开展的首个公益性推广项目遥

绿色铝箔餐盒性能优势凸显
据介绍袁铝高传导率尧成型性好尧阻

隔性强等优异的物理性能袁使铝箔用作
餐盒尧 配餐容器时具有较多特点和优
势袁包括安全卫生尧耐高低温尧绿色环
保尧再生节能尧密封性好尧高档美观尧方
便快捷等遥 此外袁野铝箔餐盒冶最主要特
点还在于其野绿色环保冶袁对节约资源减
少环境污染有着十分积极的意义遥

相关数据显示袁目前上海每天消耗
一次性容器大约 500 万只袁 每个容器
10 克算,每天产生塑料垃圾 50 吨,一年
将近 1.5 万吨塑料垃圾袁不管填埋还是
焚烧袁 都会造成严重水体或者空气污
染遥 垃圾围城已经成为国内大城市尧特
大城市面临的最紧迫问题遥

铝资源储量丰富袁 且具有极高的
回收率和再生性袁 可无限次的再生循
环利用袁对质量损失也是有限的袁并能
保持其原有的特征袁 再生铝可以用来
生产很多制成品袁资源瓶颈小遥 此外袁
铝箔的再生过程所需的能源仅为原铝
生产所需能源的 5%以下袁温室气体的
排放量比原生铝少 95%遥 铝箔餐盒使
用后可轻易的被压缩袁易于分拣袁从而
减少垃圾产生量遥 铝箔即便掩埋袁也不
会污染土壤和水遥 相比回收率不高尧难
以降解的塑料餐盒以及资源短缺尧容

易受潮的纸质餐
盒袁 铝箔餐盒的
使用能带来巨大
的经济效益和环
境效益遥
三大主要原因限
制国内铝箔应用

尽管拥有诸
多优点袁 但相对
于中国广阔的餐
饮和食品包装市
场袁 铝箔餐盒和
容器却远未能广
泛推广使用遥

据全球铝箔生
产商倡议组织总

干事 Stefan Glimm 介绍袁2014 年铝箔
包装人均消费欧美为 1.2kg袁而中国仅
为 0.5kg遥

全球铝箔生产商倡议组织中国协
调人尧尚轻时代金属信息咨询渊北京冤
有限公司总经理董春明认为袁 目前制
约铝箔餐盒推广的三个主要原因是院
价格因素尧消费者认知尧销售和配送的
便利性遥

董春明介绍袁 在很多企业和消费
者印象中袁 铝箔餐盒是高档餐盒是高
档产品袁只有飞机航班上才可使用遥 但
实际上袁 由于原材料价格下降和生产
加工技术的提升袁 目前铝箔餐盒成本
与合格的聚丙烯(PP)塑料餐盒和可降
解餐盒相比已经接近遥 如果考虑回收尧
节水尧储运尧加热节能等方面所能减少
的成本支出袁性价比优势已经显现遥 但
由于目前国内对不达标的餐盒和容器
的生产及销售监督不够袁 相当一部分
餐饮企业出于竞争考虑袁 为了降低成
本采用质次价低的低档发泡餐盒和其
他塑料餐盒袁 制约了铝箔餐盒的应用
与推广遥

此外袁 一些消费者和餐饮经营人
员对铝箔餐盒存在认知误区袁如袁以为
使用铝箔餐盒容器会导致 耶铝中毒爷袁
铝中含重金属等有害物质袁其实袁正常
盛装食物并进行加工使用是完全没有
问题的袁 所谓的铝中毒都是在使用不
合格的食品添加剂时产生的袁 与铝箔
包装无关遥 目前在国外袁铝箔容器尧铝
箔餐盒早已经进入餐厅尧超市尧家庭袁
使用十分普遍遥 还有相当多的人误认
为铝箔是耶锡纸爷袁想当然的认为是含
有重金属袁也影响了铝箔的普及使用遥

而缺乏便捷的购买渠道也是制约
铝箔餐盒应用推广的重要因素遥 由于
铝箔餐盒储运过程占用空间大袁 相对
价值低袁销售量又小袁超市进场费偏高
等原因袁导致超市尧大卖场铝箔餐盒和
容器上架零售的很少袁 这也影响了铝

箔餐盒进入家庭遥
野铝箔餐盒冶推广前景看好

近年来袁随着国家和社会对食品安
全卫生要求更加严格尧 大众环保意识尧
卫生习惯及文明消费习惯的增强袁也为
野铝箔餐盒冶 的推广提供了必要的物质
基础和舆论环境遥

近期在 野全球铝箔生产商倡议组
织冶支持下完成的野消费者铝箔餐盒和
容器市场认知度接受度调查冶 也显示袁
大中城市消费者和餐饮企业对铝箔餐
盒的认知度正在逐步提高袁并有较高的
使用意愿袁预示着市场应用潜力较大遥

据介绍袁目前在上海尧北京尧石家
庄尧青岛等城市的部分学校尧医院尧机关
食堂尧 大型活动已经开始使用铝箔餐
盒袁部分送餐企业袁以及必胜客尧肯德
基尧真功夫尧望湘园等餐饮企业都已经
开始使用袁即将开业的上海迪士尼乐园
也将使用铝箔餐盒袁国内市场逐渐开始
扩大遥

而中国铝箔的人均消费与欧美等
地区的差距也揭示了中国铝箔消费有
很大的提升空间及巨大的潜力遥 按照
Stefan Glimm 的测算袁 目前中国 13.72
亿的总人口中有 5 亿中高收入人口袁如
果这部分人群的铝箔包装消费增加至
目前欧洲的水平要要要人均 1.2kg袁 中国
铝箔需求量将年增加 30.3 万吨遥

与会的一些专家也呼吁袁 推动铝箔
餐盒的扩大应用袁除了企业要投入尧培育
市场袁还需要得到政府部门尧社会组织等
多方的支持遥 上海餐饮烹饪行业协会副
秘书长金培华表示袁近几年袁铝箔餐盒在
上海市场正在慢慢提升袁 但要变成行为
习惯还要有个过程袁 希望铝箔餐盒企业
要有信心袁也要有耐心袁深入研究袁解决
餐饮行业多种多样的个性需求遥

上海有色金属行业协会副会长兼
秘书长刘秋丽则建议出台铝箔餐盒使
用的相关实施细则袁由生产商和协会等
联合一起来推动袁引导绿色消费遥

工信部：铝加工行业将着重开展四方面工作

推广绿色铝箔餐盒 构建“低碳”生活


